

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 520

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
rimestre.— Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 16 de Octubre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Stos. Florentino, Galo, Am-
brosio y Saturnino.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Eduvigis, San-
tos Gregorio, Mariano, Santa Mamerta y San
Victor.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve.
En el convento de San Miguel a las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
cinco y media á seis y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Murina.—Reales decretos, fecha 13, dispo-
niendo que el general Manterola cese en el
cargo de segundo jefe del departamento del
Ferrol, y nombrando para reemplazarle al
contralmirante D. Rafael Llanes.

Hacienda.—Reales decretos, fecha 12, decla-
rando jubilado á su instancia, con el haber
que por clasificación le corresponda, por ha-
llarse física y notoriamente imposibilitado
para prestar servicios al Estado, á D. Augusto
de Montes y Boan Montenegro, jefe de Admi-
nistración de segunda clase, delegado de Ha-
cienda en la provincia de Toledo, y nombran-
do para reemplazarle á D. Alvaro Solano y
Vial, que lo es de Gerona.

LA CONTRARREVOLUCIÓN EN CUBA Y EN FILIPINAS

(De La Epoca.)

A ella camina el gobierno liberal; en
eso consisten sus planes y sus espe-
ranzas.

Quiere provocar la contrarrevolución
en Cuba, apoyándose en los autonomistas
y en los partidos cubanos para conmovier
y arrastrar á la masa neutra. En Filipi-
nas, donde la revolución es cosa muy di-
versa de la de la grande Antilla y con
menos raíces, arrancando por un puñado
de oro, como tantas veces allí se hizo, la
sumisión de las partidas rebeldes de Agui-
naldo y Llanera y la de los *tulísanes*, des-
prendidos de las mismas.

Hagamos notar ante todo que entre
Cuba y Filipinas, por lo que mira á la po-
sibilidad de una contrarrevolución, las
diferencias existentes son muy grandes.
En la primera, ni aun sumados los penin-
sulares residentes en las grandes pobla-
ciones con el estado mayor de los tres
partidos legales y con las autoridades lo-
cales y los numerosos voluntarios com-
prometidos á favor de España, arrojan
una mayoría declarada para la última. En
el archipiélago filipino la inmensa mayo-
ría de la población rural nos es propicia,
y los insurrectos refugiados en las sierras
y bosques componen una ínfima minoría
de dicha masa.

En Cuba y en Filipinas la condición
indispensable, á nuestro juicio, para la
pacificación, consiste en el ejercicio in-
cesante de las armas, hasta que el adver-
sario se reconozca y confiese vencido y
dominado. En la grande Antilla falta por
sojuzgar el antiguo departamento orien-
tal, en el que poco tardarán en penetrar,
en número irresistible, nuestras tropas;
en la isla de Luzón, las partidas de Agui-
naldo y de Llanera están á punto, según
se indica, de capitular, y han entrado en
negociaciones para verificarlo.

En una y otra región, si se ha de obli-
gar á los separatistas á rendir las armas,
ha de ser precisamente á condición de

que las negociaciones que se entablen
coincidan con las operaciones activas y
no interrumpidas de las columnas espa-
ñolas; de tal modo, que las primeras no
revistan en ningún caso el nombre fu-
nesto de «pacto» ó de transacción, sino
que aparezcan como consecuencia forzo-
sa de la superioridad militar y moral de
la metrópoli.

Hace días que el decenario titulado
Política de España en Filipinas insertó,
como noticia comunicada desde el archi-
piélago, la de las condiciones con que se
reducirían á la obediencia los cabecillas
Aguinaldo y Llanera. La prensa política
reproduce hoy esas noticias como si fue-
sen cosa nueva y verosímil: Salta á la
vista, sin embargo, que la concesión al
archipiélago de la representación en Cortes,
la indemnización de tres millones de
pesos y casi todas las condiciones que el
supuesto pacto contiene, son absurdas é
inventadas. Aguinaldo y Llanera trata-
rán con las autoridades superiores espa-
ñolas, no como el general Maroto con
Espartero, sino más bien como José Ma-
ría ó los Niños de Eciija con los represen-
tantes de Fernando VII, que les encarga-
ban la persecución del bandolerismo, ó
les encomendaban la vigilancia de los
consumos.

En una y en otra parte, en Filipinas co-
mo en Cuba, lo primero, lo más esencial
para promover la contrarrevolución, no
son las teorías políticas, las ideas (que en
el Archipiélago suponen muy poco), sino
la devolución de una completa libertad á
la masa neutra, hoy oprimida y paralizada
por la amenaza de los rebeldes. Así se ha
visto que, á medida que en las provincias
occidentales cubanas la insurrección ha
ido cayendo, á medida que la actividad
ha renacido en los campos, vegas, inge-
nios y bateyes las manifestaciones á fa-
vor de España y de su dominio han sur-
gido, hasta el punto de juzgarse posible
armar aquella población rural, para que
ella por sí se defienda de las guerrillas
separatistas.

La contrarrevolución que el gobierno
liberal ansia y que promueve mediante
la oferta de reformas en sentido demo-
crático avanzado, es posible, aunque di-
fícil, con una condición: la de que no re-
vista la formade pacto, sino que aparezca
como consecuencia ineludible de la su-
perioridad de nuestras armas; para lo
cual es preciso que las últimas continúen
siendo esgrimidas con la mayor energía
y sin vacilaciones. Todo cuanto á eso se
oponga; todo cuanto se encamine á una
tregua entre nuestro valeroso ejército y
los insurrectos, debe ser sospechoso. La
contrarrevolución, en Cuba como en Fi-
lipinas, ha de hacerse poniendo término
á la esclavitud en que, á causa de la gue-
rra, vive la masa neutra, devolviéndola
su libertad y garantizando la permanen-
cia de la última; en ninguna manera ha-
ciendo concesiones, pactando treguas,
ni menos capitulando con el separatismo
armado.

Así comprendemos, por nuestra parte,
aquel suceso en Cuba, y con doble mo-
tivo en Filipinas, y así suponemos que lo
entenderá el gobierno del Sr. Sagasta en
los nuevos rumbos que ha tomado y en
las negociaciones que se supone ha plan-
teado recientemente.

LOS FESTEJOS

(Del Diario de Zaragoza.)

Fueron los de ayer pocos y resultaron
deslucidos á causa de la lluvia que, aun-

que con poca intensidad, cayó por la tar-
de durante buen rato.

Los fuegos artificiales que se quema-
ron á las siete de la tarde en la plaza de
la Constitución, ofrecieron muy contados
atractivos. El agua fué sin duda el mo-
tivo de que la colección no agradase
gran cosa á la concurrencia que llenaba
largo trozo de la calle del Coso y del Pa-
seo de Santa Engracia.

Como en los días anteriores una banda
de música ejecutó bonitas composiciones
de nueve á once de la noche, en la plaza
de la Constitución.

Las calles estuvieron menos animadas
que en los días anteriores. Son muchos
los forasteros que han abandonado y que
se disponen á abandonar nuestra ciudad.

Acompañando al aplaudido y popular
diestro Luis Mazzantini, se encuentran
en esta ciudad el notable escultor D. Ma-
riano Beλλιure y el célebre pintor Luna
Novicio, amigos íntimos ambos de dicho
espada.

El programa de hoy

De dos á cinco, recorrerán los gigan-
tes y cabezudos las principales calles de
la población.

En la tarde de este día tendrá efecto
en el teatro Principal un certamen musi-
cal de ejecución y de cantadores y baila-
dores de la jota, con asistencia del com-
petente Jurado de profesores, presidido
por el señor concejal de la respectiva co-
misión del Ayuntamiento.

A las siete, variada colección de fue-
gos artificiales en la plaza de la Consti-
tución, de D. Manuel Cunchillos.

El Centro Mercantil, Industrial y Agri-
cola, obsequiará, en la noche de este día,
á sus socios é invitados, con una velada
literaria y musical, después de la cual
tendrá lugar un baile de confianza en su
elegante Salón de Fiestas.

En obsequio de las clases populares,
comerciantes é industriales que no pu-
dieron asistir al *Concierto-Festival-Moreno*
celebrado en el teatro Principal, los dis-
tinguidos artistas Sres. Serra, la rondalla
de Orós, la niña Martina Tena y su padre
y los populares Sola (de Bárboles), La-
puente y Moreno, tomarán parte en otro
festival que se celebrará en el teatro de
Pignatelli el domingo 17 á las cinco y
media de la tarde, (después de los toros.)

Los precios serán módicos. En vista de
lo agradable que resultó la fiesta, es in-
dudable que el concierto de mañana se
verá extraordinariamente concurrido.

Notas del día

La disciplina en el partido liberal

Aunque se esfuercen en decir lo con-
trario farsantes que predicán para el país
de *Jauja*; aunque quieran hacer tragar
el cerro de San Jorge con *palos* y cami-
nos *espirales* á sus pobrecitos paniagua-
dos los *sabios* de la *mecánica social*, no
pueden conseguir que la verdad sea des-
conocida y que sus embustes y patrañas
dejen de salir á la superficie. Para eso
estamos nosotros aquí; para impedir que
se haga burla del reino alto-aragonés;
para lanzar á puñados si es preciso men-
tis elocuentes á tanto y tanto embrollo
como se engendra en el templo de la li-
bertad de muros adentro de la antigua
Osca.

La tempestad se agita en alta mar;
nosotros vivimos en la costa: hasta aquí
no pueden llegar el zumbido de las olas

que choquen, el trueno horrisono, el fra-
gor de los relámpagos, los ayes de los
náufragos.

Y sin embargo, llega todo eso. Sabemos
que la tempestad es recia, que el barco
«gobierno» es juguete de los *elementos*, y
que los tripulantes desde el capitán hasta
el último Bermejo están amenazados se-
riamente por los *tiburones* que quieren ha-
cer presa en ellos con sus hambrientas
fauces.

¿Queréis la prueba? Aquí está. Ved lo
que dice *La Unión Católica*, diario reli-
gioso:

«Sabida es la influencia, la presión, la fuer-
za, y mejor dicho, la violencia que los impa-
cientes y concupiscentes del partido liberal
ejercieron en el ánimo del Sr. Sagasta, quien,
en realidad de verdad, no consideraba oportu-
no en estos momentos el advenimiento al
poder del partido liberal.

Ahora bien; esos mismos impacientes que
pedían á gritos el poder, *no para resolver los
problemas pendientes, sino para satisfacer
apetitos y poderes personales*, son los que es-
tán dando disgustos serios al gobierno del se-
ñor Sagasta.

El espíritu elevado del Sr. Cánovas del Cas-
tallo había logrado pacificar las relaciones de
los dos partidos gobernantes que turnaban en
el poder, y la sucesión política no causaba con
los cambios políticos grandes cambios y per-
turbaciones de personal. Mas ahora los impa-
cientes y concupiscentes del partido liberal
pretenden alterar esa base de paz y de con-
cordia, y quieren una *razia* de personal.

Para cada Dirección hay más de siete pre-
tendientes; para cada Gobierno civil 20, y has-
ta para la Fiscalía del Supremo hay cinco can-
didatos; todos ellos con mucha influencia y
muchas recomendaciones.

Hasta tal punto han llegado las cosas, que
El Liberal, que está gozosisimo porque el go-
bierno va á plantear la autonomía en Cuba,
habla de la selección de empleados para Ul-
tramamar. *El Herald* y *El Imparcial*, cuyas sim-
patías por el gobierno actual están siendo
muy vivas, remueven la misma cuestión.

El Imparcial llega á decir lo siguiente: «Mur-
múrase ya que los amigos de mantener en Es-
paña una organización político-territorial
propia del centro del Africa, juzgan que ocu-
pada la atención pública en los asuntos de la
guerra, pueden, ahora como nunca, despa-
charse á su antojo y moldear la distribución
de fondos que mejor cuadre á los intereses
bastardos del funesto caciquismo. Se cita se-
cretamente, y ha producido ya público escán-
dalo, el caso de quien exige una Dirección pa-
ra cada yerno, y trata de copar, esta es la pa-
labra que hemos oído, cuatro provincias, con
intentos, sin duda, de establecer un feudalismo,
en el que se utilizan los diarios oficiales.»

De todos modos, el gobierno liberal debía
tener en cuenta la idoneidad y probidad de los
empleados para realizar lo que ahora se llama
la selección, y que en sustancia comprende
dos notas, la competencia y actividad técnica
y la moral del Evangelio.»

Así se escribe la historia, lisa y llana-
mente como es: no como conviene á los
intereses y miras de un partido que se
echó en brazos de otro para alcanzar lo
que pudiera apetecer. Que no es poco.

Ya ven nuestros lectores cuál es la dis-
ciplina de los liberales. Mejor dicho: los
liberales de abolengo: ¡i que acatan y res-
petan á su jefe: pero estotros *volatineros*,
los liberales de la evolución: no respetan
más fueros ni admiten otras transigencias
que las de estómago agradecido.

No pocas cosas podíamos decirles, á
propósito de la *disciplina*, á esos señores
de mollera trasnochada y caletre huero,
como ellos dicen, pero, nos atenemos al
colega de referencia, y quedamos en re-
serva para otra ocasión.

Conste que comparar el partido liberal
con el conservador es una mueca de mal
gusto que mueve á lástima por el primero.

La policía de esta capital ha dado una
prueba más de que conoce perfectamente
á la gente de mal vivir que pulula á nues-
tro alrededor. A las doce y media del día
de ayer un *golfo* de los muchos que viven
de *milagro*, se personó en la carnicería

del Sr. Ferrer (calle del Mercado) y aprovechando una distracción de éste le sustituyó del cajón del mostrador un billete de cincuenta pesetas.

En la mañana del día de hoy ha sido conducido al Juzgado de instrucción el *golfo* de referencia y otro individuo comparticipa del hecho juntamente con unos libros que habían comprado (pues se trata de gente ilustrada) y treinta y cinco pesetas en metálico.

La Junta directiva del «Círculo de Obreros Católicos» ha tenido la amabilidad que le agradecemos de remitirnos invitación para las solemnidades que mañana domingo celebrará con motivo de la apertura del curso de 1897-98, en las escuelas nocturnas abiertas en los nuevos y espaciosos locales de esta importante sociedad (Cortes, 2.)

Por la mañana, á las ocho en punto, habrá misa de comunión general reglamentaria para los señores socios, en la iglesia convento de la Asunción, y por la tarde, á las seis, solemne apertura en el salón de actos bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo, lectura de las calificaciones de los exámenes últimos, poesías leídas por jóvenes alumnos y reparto de premios.

En Radiquero se halla vacante la titular de médico-cirujano dotada con 60 pesetas anuales, pagadas del presupuesto municipal.

Alto personal

Tampoco ayer firmó la reina los nombramientos de directores y subsecretarios acordados en el Consejo de anteaer tarde.

Aunque, según el Sr. Sagasta, ya está ultimada dicha combinación de cargos, no será presentada á la firma regia hasta hoy ó mañana.

Entre los bien informados se tiene como indudable que el retraso en firmarse dichos nombramientos, tiene por causa el que aún se está riñendo la batalla, y el que la presión que ejercen cerca del Sr. Sagasta los prohombres de su partido ha hecho imposible hasta ahora llegar á un acuerdo.

En el partido liberal, dicen no hay ambiciones; perfectamente. No las hay en los antiguos liberales, en los que como antes decimos manifiestan sumisión y acatamiento al Sr. Sagasta; pero en los exrepublicanos históricos, en los posibilistas de Huesca si que la hay y en grande escala. Diganlo todos esos que cogen los periódicos con avidez y creen ver sus nombres estampados con letras de molde al lado del correspondiente destino, y aquellos otros que al paso tardo del coche-correo por la calle de Vega-Armijo, á través de las sacas de la correspondencia columbran el pliego credencial que por tanto tiempo es y ha sido su afán constante (?), la eterna pesadilla.

Podrían citarse entre otros algunos desertores del campo conservador, famélicos hoy, cuyo aperitivo es la esperanza del cargo soñado.

¡Ya llegará el día de las satisfacciones!

Las plazas de secretario y suplente del juzgado municipal de San Esteban de Llitera se hallan vacantes por dimisión del que las desempeñaba y se anuncian al público por término de quince días.

Su dotación consiste en los derechos de arancel; los que deseen ocuparlas presentarán sus solicitudes documentadas hasta el día 28 del actual en que se proveerán según el Reglamento de 10 de Abril de 1871.

En la corrida del Comercio que se celebrará mañana en el circo taurino de Zaragoza, sustituirá al espada Antonio Reverte que no se halla todavía en estado de torear, el diestro Quinto, el cual actuará con la cuadrilla del Reverte.

Con objeto de dar más atractivo al cartel, la empresa ha contratado al valiente José García Algabeño, el cual toreará con su cuadrilla.

Con ambos matadores alternará nuestro paisano Nicanor Villa Villita.

Se acordó en el último Consejo de ministros proveer las direcciones vacantes por dimisión de los que las desempeñaban la subsecretaria de Ultramar y las fiscalías de los Tribunales Supremo, de lo Contencioso y del de Cuentas.

Dícese que quedó para otro Consejo la combinación diplomática y la del Consejo de Estado.

Para proveer los cargos se discutió nombre por nombre y puesto por puesto... Parece que en Hacienda se acordó no tocar por su carácter técnico á los directores del Tesoro y de Contribuciones indirectas, así como al interventor general de la Administración del Estado, y conferir la de Contribuciones directas en un funcionario de la casa, que se cree será el actual ordenador de pagos, D. Miguel Monares.

Por consiguiente, sólo fueron provistas cuatro direcciones: las de Aduanas, Contencioso, Propiedades y Deuda.

La designación del Sr. Santamaría de Paredes para la dirección de Instrucción pública era considerada como segura.

Para la subsecretaria de Ultramar se citaron muchos nombres, pero con más insistencia circularon los de los señores Quiroga Ballesteros y Montilla (D. Juan).

Entre los nombres acordados ayer se dice que figurarán los Sres. Pacheco (don F. de Asís), Groizard (D. Carlos), Rodríguez (D. Tirso), Perojo, La Guardia, Vincenti, García Prieto, Alvarez Capra, González (D. A.) y otros.

Añadiase que al ministerio de Ultramar iban: á la subsecretaria, el Sr. Montilla (D. Juan); á las direcciones de Hacienda y Gracia y Justicia, los Sres. Ortiz de Pinedo, senador por Cuba, y el señor Perojo.

En el ministerio de Fomento se ha respetado como técnica la dirección del Instituto geográfico y estadístico. El señor Cobo de Guzmán, que la desempeña actualmente, siguiendo el precedente de sus antecesores en dicho cargo, entendió que este no es un puesto político, y por lo mismo, que no lo debía dimitir, sin que esto entorpezca poco ni mucho la voluntad del gobierno, que puede nombrar para aquel centro á quien le plazca. Tanto el Sr. Linares Rivas como el conde de Xiquena reconocieron el carácter especial y técnico de aquella dirección.

Los decretos no se firmaron, según se dice, porque el Sr. Sagasta quiere dar cuenta á la Reina de lo acordado, y después que cada ministro, en el despacho ordinario, los someta á la firma de Su Majestad. Pero otros dicen que estas dilaciones obedecen á que todavía falta ultimar la combinación y hacer algunas consultas.

En la estación de Grañen, ocurrió hace pocos días un suceso que causó pena y profunda emoción en las personas que lo presenciaron.

En el tren correo y procedente de Santander iba un soldado de infantería licenciado del ejército de Cuba por enfermo.

Apeóse en la estación indicada donde le esperaba su madre y como era natural un estrecho abrazo reunió á la madre y al hijo.

Cuando aquella soltó á éste con objeto de preguntarle acerca de su estado lo encontró cadáver.

Calcúlese cuál sería la sorpresa y cuál la desesperación de aquella madre al contemplar los restos inanimados de su hijo á quien acababa de abrazar, gozosa al verle nuevamente en su compañía.

De todas partes

¿Saben ustedes cuál es el valor total del oro y de la plata que los hombres han extraído de la tierra desde el descubrimiento de América, es decir, desde hace cuatro siglos?

Pues bien; sepan ustedes que la cantidad asciende á 102.000 millones, de los cuales 46.000 millones corresponden al oro y 56.000 millones á la plata.

La extracción se ha desarrollado de siglo en siglo, en proporciones sumamente importantes.

En el siglo XVI no pasó de 80 millones de francos al año, por término medio, de oro y plata reunidos.

En el siglo XVII alcanza á 115 millones.

En el siglo XVIII llega á 193 millones. De 1801 á 1850 el término medio anual asciende á 227 millones. Después, durante la segunda mitad del siglo, esta progresión llega á ser casi vertiginosa.

El término medio de la extracción anual sube á 930 millones, desde 1851 á 1875; se eleva á 1.090 millones desde

1876 á 1885, y luego á 1.340 millones de 1886 á 1890. Finalmente, de 1891 á 1896 llegó á la enorme cifra de 1.975 millones.

El gran pintor francés, Eduardo Detaille, conocido en todo el mundo artístico, muy principalmente por sus maravillosos asuntos militares, en cuya especialidad es maestro reconocido por todos, se halla ahora muy atareado con el empleo del nuevo procedimiento de pintura al huevo.

El presidente de la Sociedad de Artistas franceses se dedica con verdadero entusiasmo á ensayar este especial procedimiento que, de dar buen resultado, como por lo hecho por Detaille se espera, matará la pintura al óleo.

«Donde no hay aceite, el color no se enrancia, no amarillea, no ennegrece» — afirma el gran Detaille.

Y los que han visto sus ensayos contrastan y robustecen la afirmación del artista.

La viveza y relieve que con el empleo del huevo adquieren los colores, y tanta la plasticidad de las figuras y objetos pintados por este procedimiento, que no es extraño que Detaille pase horas enteras estudiando el «nuevo arte» — como dice el mismo pintor.

La pintura al huevo con sus tonos mate requiere, según Detaille, un trabajo especialísimo y una atención mucho más escrupulosa y delicada aún que la acuarela y el óleo.

Una de las obras en que Detaille se ocupa de hacer en la actualidad por el nuevo procedimiento, es una soberbia tela que representa un *Guía de la Guardia de los consules* (1802).

Pero no son, sin embargo, todos sus ardores para el «nuevo arte»; el famoso pintor trabaja también en la obra que ha de presentar en el próximo Salón.

Dicha obra tiene por asunto la *Revista de Chalons*.

Se ha verificado en París un banquete colosal con que la Bolsa de comercio y las clases mercantiles obsequian al presidente de la República Mr. Faure.

No se ha visto en París nada semejante ni por la ostentación, ni por el número, ni por el buen orden que ha reinado.

Asistieron 775 comensales repartidos en 29 mesas, brillando en ellas las representaciones de todas las corporaciones y juntas comerciales y bancarias.

El aspecto del gran salón de la Bolsa de comercio era sorprendente.

Las paredes estaban admirablemente tapizadas y adornadas con escudos de las armas de Francia.

En la mesa de honor figuraba un riquísimo y elegante centro, regalo de las clases mercantiles á Mr. Faure.

El entusiasmo ha sido grandísimo.

La *Marsellesa*, tocada por la música de la banda republicana, ha producido verdaderos delirios.

El discurso de Mr. Faure contestando al ofrecimiento del banquete, fué muy notable.

Dijo que se sentía orgulloso de su origen democrático y ofreció el apoyo del Gobierno para el logro de todas las aspiraciones de las clases comerciales y mercantiles.

En Orense reina vivísima inquietud por no haber sido aún descubierto el autor del bárbaro atentado cometido en la casa de la marquesa de Leis.

El juzgado militar encargado del proceso, decretó la libertad del mayordomo y demás servidumbre de la marquesa, reteniendo únicamente en prisión á una doméstica, sobre cuyo hermano recaen vehementes sospechas que sea el autor del bárbaro delito.

Laméntase que la jurisdicción ordinaria, instructora de las primeras diligencias, dejase transcurrir varios días sin ordenar la detención de un sujeto que todos suponen hoy en salvo, refugiado en Portugal ó acaso en América.

Dícese que dicho individuo, de malos antecedentes y exsirviente de la marquesa, contraviniendo antigua prohibición de entrar en la casa bajo ningún pretexto, aprovechando la ausencia de la familia, cenó con las criadas la noche del suceso.

La cantidad robada asciende á cuatro mil duros.

Procédese con gran actividad á la recomposición del edificio, que sufrió enormes destrozos.

De Córdoba comunican extensos detalles sobre los horrendos asesinatos cometidos por un gitano hace unos cuantos días.

Según parece, á un sujeto llamado Juan Gallardo, natural de Corrales (Sevilla), y á su esposa Rafaela Suárez, de Puente Genil, se unió un gitano, apodado *Primo*, para dedicarse al negocio, de compra y venta de caballerías, y al llegar á Pozoblanco, tomando por pretexto lo caro del hospedaje, aconsejó al matrimonio que pasara la noche en el campo.

Primo, en cuanto vió dormido al matrimonio, disparó un tiro de escopeta en la cabeza del marido, despertando con la denotación á la mujer.

Esta increpó duramente al asesino y trató de socorrer á su marido; pero el criminal la ordenó que se pusiese de rodillas, pues iba á matarla también.

Rafaela imploró compasión; pero el criminal no hizo caso alguno, y descargó otra vez la escopeta sobre la infeliz mujer, que fingió estar muerta para salvar su vida.

El asesino registró á las dos víctimas, robándoles todo lo que poseían, y huyó montado en un caballo propiedad de Gallardo.

La pobre mujer ha declarado ante el juzgado detalles horribles; uno de los cuales es el haber permanecido cuatro días herida y al lado el cadáver de su esposo.

En la casa lagar de Valladolid, conocida por el de la «Hormiga», se declaró anoche un incendio que desde un principio se presentó imponente y aterrador, invadiendo en breves instantes todo el edificio.

Dos guardias civiles que venían de servicio fueron los primeros en aperebirse del siniestro, personándose inmediatamente en aquel lugar; siguieron á éstos los municipales de caballería, que se apresuraron á telefonar; al cuerpo de guardias, y poco después acudieron el jefe y subjeses, secundados del personal de incendios á las ordenes del jefe; pero desgraciadamente, sus auxilios fueron infructuosos, pues las llamas habianse enseñoreado ya del edificio, destruyéndolo por completo.

A las diez de la noche la casa estaba convertida en montón de ruinas.

Con mucho lucimiento se celebró ayer en la iglesia del Pilar, la fiesta de la patrona de los aragoneses, costeada por el Círculo de este nombre.

El altar principal estaba radiante de luz, y una excelente capilla de música ejecutó la misa del maestro Giner con mucho acierto. El sermón, que pronunció D. Justo Martínez, fué elocuente.

Por la noche la plaza estuvo muy animada con motivo de la serenata que dió la excelente banda del regimiento de Guadalupe. Las fachadas del templo y cuartel se hallaban iluminadas con profusión, por lo que ofrecía dicha plaza un aspecto alegre.

No fué menos solemne y lucida la función que celebró la antigua asociación de la Virgen del Pilar en la iglesia de los Santos Juanes, á la cual cooperaron una escogida orquesta y el presbítero señor Sais, que predicó con su acostumbrada facilidad de palabra.

También fué muy numerosa la concurrencia que acudió á la plaza del mercado á oír las piezas musicales, que ejecutó con esmero la música del regimiento Vizcaya.

La otra noche, en una de las calles de Amsterdam, armóse un escándalo de padre y muy señor mio, debido á que un marinero medio borracho la emprendió á palo limpio contra un judío que tuvo la desdichada idea de pasar por la misma calle que aquél.

Trabajo y no poco costó á los cinco agentes de policía que acudieron á los gritos de la víctima, de sujetar al marinero, al cual llevaron delante del comisario de policía, quien le preguntó á qué venía la paliza administrada al judío.

Señor, — contestó el interpelado, — he querido vengarme, porque los judíos crucificaron á Jesucristo.

— ¿Y á ti que te importa? replicó el comisario: ¡hace de esto muchos cientos de años!...

¿Y esto qué le hace? replicó á su vez el marino. ¡Si yo no lo he sabido hasta hoy!

Ampliando las noticias comunicadas telegráficamente respecto al terremoto sentido últimamente en Granada, dicen de aquella ciudad que el fenómeno produjo espantoso pánico, saliendo las familias á las calles y plazas precipitadamente.

Se cree que el centro del terremoto fué en Sierra Elvira.

Fué precedido de oscilaciones barométricas que por lo extraordinarias llamaron la atención.

El cielo estaba despejado.

Según observaciones hechas por la Comisión geodésica del Instituto Geográfico que se halla en Granada, el péndulo Pepsold marcó un movimiento oscilatorio de arco de 88 minutos. La oscilación fué primero de Norte á Sur y luego de Sur á Norte.

Se han recibido también noticias de diferentes puntos de la provincia.

El terremoto se ha sentido con poca intensidad en Alhama, Loja y Guadix. En donde mayor trepidación hubo fué en Santa Fe.

Ha cesado ya la ansiedad que existía en los espíritus.

Sección varia

NOVELAS CORTAS

CELOS

I

Enrique no podía sosegar desde que aquellas malditas sospechas le habían hecho dudar de la fidelidad de su mujer, de aquella mujer á quien amaba tanto... ¡Qué tormentos más horribles! ¡Cuántas noches pasadas sin poder conciliar el sueño meditando el modo más adecuado de poner en claro lo que para él constituía ya un grave delito.

Aquella reserva que para salir de casa había observado en Carmen, le hizo desconfiar más de ella y fijarse algunas veces con estudiado detenimiento en su rostro, creyendo adivinar en él cierta turbación que servía para alimentar la llama de los celos que á arder empezaba en el pecho de Enrique, aumentando sus dudas el que su esposa en varias ocasiones había cortado la palabra á su inocente Luisín al ir á hacer, sin duda, alguna revelación que la comprometiera componiendo á su antojo la imprudencia del niño.

Los fundamentos de aquellos malditos celos no eran sólidos y sin embargo, momentos tenía Enrique en que ya daba por manchada su honra.

—Será capaz Carmen—se preguntaba—de olvidar el cariño que mil veces me jurará? ¿Podrá olvidarse de que su honra es mía, siendo también la de nuestro hijo? ¿No, no se olvidará, porque de lo contrario, ¡Dios mío... no sé, no sé lo que hiciera!...

Y sus manos se crispaban, y su rostro se desfiguraba de tal modo, que hubiera causado espanto al que observara.

Lo que más irritaba á Enrique en los momentos en que creía cierta su desgracia, era ver á Luis besar á su esposa con el afán que besa un hijo á la que le ha alimentado y criado dándole el delicioso néctar de sus pechos, á la que debe todo lo que es y será, á su madre en fin. En su concepto, los impuros labios de la adúltera no debían rozarse con los castos y angelicales de su hijo, y como él no podía evitar que Carmen besara y abrazara á Luis sin dar á entender su desconfianza, no tenía más remedio que sufrir y callar, esperando el momento de poner en claro aquella mortificante situación.

II

No había que esperar más; aquella noche no podía pasar sin aclararse la conducta de su mujer. Había visto prepararse para salir, ya anochecido, sin haberle dicho nada á él; en cuanto volviera se encerraría con ella y le haría las acusaciones sin andar con miramiento.

Todo esto lo había pensado en un momento Enrique, habiendo desechado la idea de seguir á Carmen sin que ella se apercibiera. No quería hacerlo así, porque pudiera llegar á descubrir; ¡le espantaba la realidad!

III

—Dos horas hace que salió y aún no ha vuelto... Carmen me engaña... ¡ah! Mi hijo se ha dormido; si, que duerma, mientras su madre envilece su apellido, mientras deshonra á su padre... ¡feliz criatura! ¿Qué sabe él de deshonra ni de manchas.

Estas reflexiones se estaba haciendo Enrique cuando vino á sacarlo de su abstracción un campanillazo. Era Carmen que regresaba. Había llegado el momento tan deseado de aclararlo todo y no había que andar con vacilaciones, mas Enrique vacila, no se atreve, no sabe que hacer.

IV

Las vidrieras de la alcoba están cerradas y Enrique mira á través de los visillos, Carmen está de pie junto á la cama de su hijo, que duerme ajeno á todo con una sonrisa de querube dibujada en los labios. Ella lo contempla, y luego mira una cosa que tiene en las manos, una cosa que besa apasionadamente: es un retrato.

El corazón de Enrique late violentamente. Aquel debe ser el retrato del hombre que le roba el cariño de Carmen, y ya no puede contenerse más. Empuja la puerta y entra en la habitación con el semblante demudado.

Su esposa lo mira y se sonríe, y esta sonrisa es para él un puñal que le destroza el alma. Avanza hacia ella y dice con desdicho é ironía.

—Señora, quiero ver eso que tiene usted en las manos. Le advierto que este no es sitio adecuado para que usted se entregue á sus locuras, besando al pie de donde duerme la inocencia, á quien usurpa la dicha y mancha la honra ajena...

Carmen después de asombrarse por lo que oye, ríe estrepitosamente y alarga el brazo diciendo:

—Tome usted, caballero, ese es el retrato del que le ha usurpado la dicha y manchado su honra.

Enrique confundido ante aquella franca actitud de su esposa, no se atreve á coger el retrato que Carmen le entregaba, y ella burlonamente agrega:

—Caballero, coja usted el retrato, que yo mientras usted lo ve voy á pesar el original: y se dirige á donde duerme Luisín y le cubre de cariñosos besos.

Luego sa vuelve hacia su esposa y le dice.

—He conseguido lo que me propuse, que era darte una sorpresa retratando sin que lo supieras á nuestro hijo; pero sin pensar he logrado otra cosa, señor celoso; me he convencido una vez más de que si me quisieras tanto, como yo á ti... Ven, ven y firmaremos las paces besando después á Luis los dos.

Y Enrique sin pronunciar palabra, abraza á su esposa, besando después á su hijo; al mismo tiempo que dos picaras lágrimas resbalan por sus mejillas....

Luis despierta y mira asombrado á Carmen y á Enrique, y cerrando de nuevo los ojos, dice:

Papá... mamá... os quiero mucho,

A. Apolo Bardon

Alcance Postal

Madrid 15 de Octubre de 1897.

Firma de S. M.

La Reina Regente ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Gobernación.—Admitiendo la dimisión al director general de Correos y Telégrafos D. Salvador Bermúdez de Castro y O'Lawtor, marqués de Lema.

De Ultramar.—Permuta entre dos magistrados.

El Sr. Sagasta en Palacio

A la hora de costumbre ha despachado hoy con S. M. el jefe del gobierno señor Sagasta.

De los nombramientos de alto personal de los ministerios ha dicho tan sólo que estaban acordados; pero que aún no se han sometido al Real despacho.

Sobre una carta

Ayer, previo el oportuno aviso, se personó el Juzgado de instrucción del Congreso en el domicilio del general Azcá-

rraga para tomarle declaración en el proceso instruido á consecuencia de la publicación de una carta del general Weyler en *El Nacional*.

El ilustre ex-presidente del Consejo declaró que el contenido de dicha carta era idéntico al de la que él había recibido directamente del capitán general de Cuba, y añadió algunos otros datos para mayor ilustración del juez.

Este, según parece, ha acordado recibir también declaración al general Muñoz Vargas, ex-subsecretario del ministerio de la Guerra.

Los conservadores gaditanos

Según dicen de Cádiz, ayer se verificó en casa del diputado á Cortes Sr. Viesca una reunión, á la que asistió la mayoría del Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. Viesca se acordó adherirse completamente al directorio y manifestarlo así por medio de telegrama.

Han quedado autorizados los señores Viesca, Ruiz Tagle y el alcalde Sr. Ortiz Mérida, para designar qué concejales de la mayoría han de quedar en el Ayuntamiento.

De la minoría conservadora, todos los concejales que concurren á la reunión de ayer han entregado las dimisiones al Sr. Viesca para facilitar la solución.

Sabido es que en Cádiz, y desde hace muchos años, los dos partidos dinásticos se proporcionan mutuamente una importante mayoría en las corporaciones populares cada vez que llega al poder uno de aquéllos.

Esto no deja de tener sus inconvenientes, y no revela, sobre todo, una gran consideración á los preceptos estrictos de las leyes provincial y municipal; pero no deja de tener también sus ventajas, porque representa una verdadera cordialidad en las relaciones políticas de ambos partidos y contribuye á la vida tranquila de la Diputación y del Ayuntamiento.

Los recursos de quintas

Es tan considerable este año, á causa del justo rigor desplegado en las operaciones de quintas, el número de recursos de alzada sometidos á informe de la sección de Gobernación y Fomento del Consejo de Estado, que no podrán estar resueltos antes de que espire el plazo para la redención á metálico de los mozos del reemplazo actual.

Por eso, y para evitarles el consiguiente perjuicio, se estudia por los ministerios de la Gobernación y de la Guerra el medio de conceder á los reclutas que tienen recurso pendiente una ampliación del plazo referido.

Honorarios de médicos

Por el ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los médicos civiles de las comisiones mixtas de reclutamiento sólo tienen derecho á percibir la gratificación de 2'50 pesetas por el reconocimiento definitivo de cada mozo, pero no por los reconocimientos previos y demás diligencias que practiquen para formular su juicio.

Caciquismo liberal

El gobernador interino de Alicante ha emprendido una furiosa campaña contra todos los Ayuntamientos conservadores, entre los cuales figuran los de Elche y Creyillente, que han sido sus últimas víctimas.

La facultad de destituir Ayuntamientos, cuando existen motivos que aconsejan dicha medida, debe de reservarse á los gobernadores propietarios, pues no resulta correcto que envíe delegados y forme expedientes quien sólo ejerce el mando con carácter accidental y se encuentra, por consiguiente, desprovisto de la autoridad que únicamente proporcionan las situaciones definitivas.

El nuevo casino carlista

La inauguración del círculo tradicionalista, establecido en la calle Mayor, se celebrará el domingo próximo.

Será elegido presidente el Sr. Barrio y Mier; y vicepresidente el marqués de Tamariit.

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 15.—12'30 tarde.—(Números 3.027, 3.028 y 3.029).

Cuestión palpitante

Todavía está sin resolver la cuestión de alto personal.

Sagasta tropieza con grandes dificultades para llevar á la firma la lista de nombramientos.

Conferencia

La ha tenido hoy con el presidente del Consejo el Sr. Silvela.

En ella han tratado de asuntos relacionados con el problema antillano.

Actitud en la Habana

Se nota gran expectación en la capital de la isla por los sucesos de actualidad.

Los presidentes de los comités de los diferentes partidos celebran extensas conferencias.

La autonomía

Giberga y Moret han hablado acerca de la implantación de la autonomía.

La cuestión del pan

Los panaderos siguen celebrando meetings.

Acordaron vender el pan á 40 céntimos kilo.

Al archipiélago

El general Canellas ha sido destinado á Filipinas.

El rey de Siam

Las tropas de esta guarnición han formado en las calles esperando la llegada del rey de Siam.

Manda la fuerza el general Dabán.

Fiesta palatina

El lunes habrá gran recepción en el Palacio Real, en honor del monarca siamés.

Los carlistas

Ha llegado el señor Vázquez Mella.

Anúnciase que este señor sucederá al marqués de Cerralbo en la jefatura del partido carlista.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

LOS MEJORES CAFÉS
SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores
50 recompensas industriales

MADRID.—Calle Mayor, 18, y Montera, 8

SECCION DE ANUNCIOS



La Compañía Fabril SINGER

Máquinas SINGER para coser

Por 250 pesetas semanales se adquiere este precioso mueble, el más útil para las familias.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio
Inmenso surtido de carretes de hilo y seda, agujas, piezas sueltas y aceite para las máquinas.

Agentes en casi todos los pueblos de la provincia

Sucursal en Huesca: Coso alto, número 10

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATÍSIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

Á LOS CONSUMIDORES de CHOCOLATES

Por lo mucho que en estos días se viene hablando de los chocolates que se expenden en Zaragoza, cumple á este acreditado establecimiento, de los que elabora á satisfacción del público.

D. MANUEL BORAO

en su antiguo obrador de la calle de las Armas, núm. 9, hacer constar que los chocolates del precio de peseta treinta céntimos en adelante, son de puros cacao, azúcar y canela superiores: y que las clases económicas de á peseta y de ochenta céntimos, contienen materias enteramente alimenticias y saludables, abundando en ellas los cacao con el color propio de los mismos.

Puede comprobarlo quien quiera, y recibirá instrucciones de esa elaboración en el mismo establecimiento, el que las pida.

Se compite y reta en bondad y economía á cualesquiera otros de sus clases venga otro que mejore y haga puro el chocolate de á peseta.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polveros anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 150 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1.50 tarro.
Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1.50 tarro.

Chorizos riojanos nuevos

á.....	á 4'50 ptas. kilo
Butifarra blanca catalana.....	á 3'75 » » » »
Id. negra.....	á 2'50 » » » »
Salchichón de Vich.....	á 6'00 » » » »

Eustaquio Santamaría, Ramiro el Monje, 4

NOTA.—En la misma casa se recibe todos los días pescados frescos de diferentes clases á precios los más económicos.

COMESTIBLES Y GÉNEROS DEL PAIS

EMILIO SAHUN

Ramiro el Monje, 33, esquina á la calle de Cuatro Reyes

Muchachas solteras, viudas y casadas que salis de compra todas las mañanas, venid sin recelo, pasad por mi casa que yo os aseguro quedaréis prendadas.

No penséis que al novio, si en la esquina aguarda, de tanto esperar le saldrán las canas; pues rápidamente se sirve en mi casa y así os queda tiempo de pelar la pava.

Todos mis artículos

son garantizados y no hay más que verlos, no hay más que probarlos.

En cristal y loza tengo MIL regalos y aquí se da un VALE por un REAL de gasto.

Conque... ¡jojo! solteras, viudas y casadas que salis de compra todas las mañanas, leed esta lista completa y variada y sabéis en donde está vuestra casa.

Garbanzos, clase extra 1.ª, 14 pesetas arroba id. superior 2.ª, 12 id.; id. buenos 3.ª, 9 d.; Arroz clase extra 1.ª, 7 id.; id. superior 2.ª, 6 id.; idem bueno 3.ª, 5,50 id.; Judías de León, 60 céntimos kilo; id. pintas, 60 id.; Bacalao Escocia 1.ª; 1,15 kilo; id. Truchuela 1.ª, 0,95 id.; id. Noruega, 1 id.; Azúcares: 1.ª florete, 1,15 id.; 2.ª blanco, 1 id.; 3.ª terciado, 0,95 id.; Mascabao, 0,90 idem; Centrífuga, 0,88 id.; Bujías de todos los tamaños, 1,60 id.; Conservas á precios de fábrica; Almidón remí, 0,95 kilo; Café tostado diariamente, 6 id.; Pastas para sopa, 50 clases; Pastas para postre desde una peseta kilo; Chocolates elaborados á brazo desde 60 id.; Salchichón de Vich á 19 reales id.; Chorizos riojanos á 4,50 id.

Esta casa garantiza todos sus artículos. Todo el comprador que lleve valor de 25 cts. se le dará un vale que uniendo cierto número podrá elegir un regalo.

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS A CARGO DE Don Julián Zeldin Saura HORAS DE CONSULTA: DE DIEZA UNA Coso bajo, 42, 2. SE OPERAN CATARATAS

Azúcares y arroces Por cada peseta de compra Huesca COSO ALTO, 24 Un buen regalo Bujías esteáricas

CANARIOS Se venden garantizados desde cinco pesetas uno. Hembras á peseta. Coso alto, 83, 2.ª, derecha

SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

La Competidora

Calamares, 1 peseta kilogramo; Merluza 1.20; Sardineta, 50, 60 y 75 céntimos; Escabeche bonito, 2 pesetas.

PARA MAÑANA

Chicharrones y papardos.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

Molino harinero

Se arrienda en Alcalá de Gurra. Informarán en dicho pueblo D. Manuel Rivas; y en Ayerbe D. Ricardo Monreal, su dueño. Se exigirá garantía ó buenas referencias, á satisfacción del dueño.